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台湾的“无线”便捷，特别是在台北，WiFi
热点无处不在，无线网络的发达和高效，在世界
范围内走在了前列。网络发达，社交软件多样，
人们有了更多的互动渠道。社交生活在网络上发
生的同时，也把一些社会问题带入虚拟世界，霸
凌就是一个日趋严重的问题。

近日，网络霸凌再次成为全台关注的话题，
起因是又一起“网络杀人”事件发生。据台“中
央社”报道，曾被票选为2014宅男女神、上过多
个综艺节目的台湾艺人、女模特杨又颖近日自杀
结束生命。4月23日，杨又颖哥哥公开其遗书表
示，网络上匿名的诬蔑式霸凌留言，是杨又颖走
上绝路的主因。

公众人物的“恐怖经历”

台湾媒体报道，杨又颖家人在自杀现场发现
其遗书，一张A4纸写得“密密麻麻”，讲述了工
作压力和对网络暴民谩骂的不满。特别是“脸
书”上有一个“靠北部落客”，几个月来不断攻
击杨又颖，短短 70 天内有 65 篇抨击文章，人身
攻击的内容让杨又颖身心俱疲。

“靠北”是台语“哭爸”的谐音，是个诅咒
人的词句，这个博客专门找对象来辱骂、讥嘲、
诅咒，不管有没有证据，都先疯狂地恶言恶语。
杨又颖事件发生之后，“靠北部落客”连夜关
闭，其引发的网络暴力话题却持续延烧。

许多岛内艺人、粉丝感到惋惜，也都表示深
有同感。

据《联合报》报道，艺人杨丞琳4月23日出
席活动时，谈及出道初期的“恐怖经历”称，

“我大概5年不敢看网络留言。”还有不少艺人在
网络留言表示：不要轻忽文字暴力的杀伤力，希
望大家正视这种匿名、不负责任的发言机制。

政治人物也是遭受网络霸凌的重灾区。
据《联合晚报》报道，国民党中央委员连胜文

表示他对此事感受强烈。连胜文去年参选台北市
长期间，曾公开对外表示遭受网络霸凌。他说，他
能抗压，但不免也要质疑社会道德底线何在？

连胜文指出，网络公器不该成为私人利器，太
多人躲在网络背后匿名发言，加油添醋，恣意转
传，却不愿承担言论所背负的责任，这不仅是对当
事人的伤害，更会造成社会失序，人际间信任崩
解。希望大家正视网络霸凌，别再让遗憾发生。

校园霸凌走向网络霸凌

一般而言，网络霸凌是指没有根据的、随便
的通过网络骚扰、恶意抹黑或是攻击他人。

遭受网络霸凌，有人选择了抗压，有人选择
漠视不理。台湾著名作家李敖 4月 23日在 80岁庆
生时说，网络上的言论删不胜删，他的形象像流
氓，“满脸豆花”，没有好的形象，他已不会跟别人
的言论怄气。李敖微博粉丝超过 1000 万人，获颁

“2015微博台湾最具影响力文化人物奖”。自嘲式
的李式语言，说出了看待网络留言的理性态度。

可是无论是抗压还是不理，都需要一颗强大
的内心。如果是像杨又颖这样的年轻生命或是还
未走出校园的学生，霸凌或许就成了难以逃出的
噩梦。

4月24日，“反网路霸凌，全民动起来”记者会
在台北举行。台北市教师职业工会理事长杨益风
指出，校园的霸凌现象同步蔓延至网络社群。霸凌
言论获得赞或留言，都会使受害者产生“瞬间孤独
感”，随着智能手机普及，霸凌言论或影音散布起
来很方便，而校园霸凌行为更加广泛，学生因为网
络霸凌而自杀、自残情况较之前更严重。

事实上，网络霸凌已成为全球问题。据统
计，美国约有 1/4的成年人曾经被网络霸凌或知
道有人被网络霸凌。有岛内学者指出，网络霸凌
较之从前伤害力更大，受害人被二次伤害、多次
伤害很难避免，因为只要连上网就会再次看到自
己被霸凌的讯息。

目前台湾无“法”可管

在这一次的网络霸凌的反思声中，有更多的
媒体和学者提出以“法”规管。

新北市长朱立伦 4 月 24 日表示，言论自由不

代表可以无限上纲地伤害别人的
权益。媒体与网络以霸凌的手
段，违反道德与法律的基本原
则，希望当局能立法、执法保障
民众。

杨又颖事件后，大量网友
希望惩治“靠北部落客”，“台
湾通讯传播委员会”（NCC）
给出的答复却是“于 法 无
据”、管不了。对此，有台媒
指出，NCC 并非托词，目
前确实没有法令可依。在
网络霸凌的法律规范上，
台湾的防范工作严重落
后，只做了点倡导工作，
寄 希 望 于 业 者 、网 民

“自律”。
近年台湾网络霸

凌愈演愈烈，无法可依
是一个原因，加之经
济停滞、社会负面情
绪累积，也有岛内学
者指出，台湾民主的
劣质文化也有不可
推卸的责任。

有观察家指出，恶言相向在台湾早已司空见
惯，君不见在“立法院”，委员们个个仗着有言
论豁免权护身，经常侮辱他人。遍地的名嘴，充
斥着辛辣而不负责任的言词，说的愈离谱愈低
俗，就愈有收视率。有人做榜样，网民们有样学
样。社会风气未能善尽引导，爱冲动的年轻人，
在网络上更是肆意霸凌了。
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据新华社南京 4 月 25 日电
（记者张展鹏） 中共中央台办海峡
两岸关系研究中心与中国国民党
国政研究基金会共同举办、南京
大学台湾研究所协办的“两岸和
平发展共同愿景”发布十周年纪
念活动25日在南京举行。活动包
括“两岸和平发展共同愿景”发
布十周年图片展和“两岸关系和
平发展回顾与展望”学术研讨
会。中共中央台湾工作办公室主
任张志军、中共江苏省委书记罗
志军、中国国民党副主席郝龙斌
以及国共两党代表、两岸专家学
者近百人出席。

在研讨会开幕式上，张志军
指出，2005 年 4 月 29 日，国共两
党领导人在北京举行会谈并共同
发布“两岸和平发展共同愿景”，
推动两党关系和两岸关系发生历
史性变化。“共同愿景”确立了国
共两党的共同政治基础，提出了
两岸关系发展的正确方向，描绘
了两岸关系和平发展的美好蓝
图。十年来，“共同愿景”中提出
的大多数主张已经变成现实。实
践证明，两岸关系和平发展是一

条正确道路，坚持沿着这条道路
前行，是两岸负责任政党的应有
作为。必须坚持“九二共识”、反
对“台独”的共同政治基础，维
护两岸关系和平发展成果。坚持
稳步进取、克难前行的务实思
路，不断增进两岸同胞的利益福
祉。他强调，台湾的未来系于两
岸关系的发展、系于中华民族的
伟大复兴。两岸同胞应当携手同
心，共同开创两岸关系新未来，
实现中华民族伟大复兴。

郝龙斌指出，2005 年两岸关
系诡谲莫测，国共两党领导人的
历史性会谈打开了两岸僵局，在
共同政治基础上达成五项愿景，
推动两岸关系进入和平发展阶
段。继续维系两岸关系持续和平
发展，达到双赢、互利与共荣，
是国共两党担负的重大历史责任。

来自海峡两岸的专家学者们
积极评价“两岸和平发展共同愿
景”的历史意义，从政治、经
济、文化、社会交流等方面，总
结了两岸关系和平发展的成果和
经验，并对今后两岸关系发展提
出富有前瞻性的建议。

据新华社香港电 香港特区行政长官梁
振英 4 月 25 日在香港电台发表 《香港家书》
指出，特区政府已经公布行政长官普选办法
方案，香港向2017年全港500万选民“一人一
票”普选行政长官的目标又迈出重要一步。
他呼吁广大市民和立法会支持政改方案。

梁振英表示，1997 年前，香港市民没有
任何普选政府首长的权利，回归祖国之后，
我们“港人治港”、高度自治，民主参与的程
度不断提高。基本法第 45 条订明，行政长官
的产生办法根据香港特别行政区的实际情况
和循序渐进的原则而规定，最终达至由一个

有广泛代表性的提名委员会按民主程序提名
后普选产生的目标。

梁振英指出，任何政制改革，尤其涉及
选举方式的改变，都极具争议，普选行政长
官这个议题，政府高层已经花费大量时间和
精力，香港社会也经历长期的争论，去年更
出现大规模的违法“占中”，社会秩序被破
坏、法治受到冲击。他相信，不少香港人都
希望政改问题可以早日落实。

梁振英强调，香港是中华人民共和国的
一个特别行政区。根据基本法，中央对香港
实行的制度，包括普选制度，有宪制上的角

色、权力和责任，这是任何人，包括所有立
法会议员都必须尊重，也是不能改变和否定
的现实。

他说，特区政府提出的方案是按照基本
法的规定和全国人大常委会的决定，同时又
顾及政治现实和实际操作等因素而设计的，
是一套合宪、合法、合情、合理的方案。方
案包含的元素，包括宽松的“入闸”门槛、
公平和有竞争性的提名程序、简单高效的普
选办法等，已在众多及不同的诉求和观点
中，找到最大的共同点和平衡点。

“普选行政长官是香港市民的共同愿望。
我们现在面对的，是‘有普选’和‘无普
选’之间的抉择，只有得到立法会2/3的议员
通过，换言之，只有劝服反对派议员回心转
意，我们才可以在2017年实现普选。”梁振英
指出，如果方案被否决，立法会的普选也会
变得遥遥无期。他呼吁每一位立法会议员，
尤其是反对派议员顺应民情，让香港人“一
人一票”普选行政长官。

张志军在“共同愿景”十周年纪念会上表示

坚持两岸关系和平发展的道路
是两岸负责任政党的应有作为

▼连胜文
去年参选台北
市长期间，曾
公开对外表示
遭 受 网 络 霸
凌。

资料图片

新华社南京 4 月 26 日电
（记者顾瑞珍、凌军辉） 中共中
央政治局常委、全国政协主席俞
正声近日在江苏调研时强调，要
深入贯彻落实党的十八大和十八
届三中、四中全会精神，紧紧围
绕“四个全面”战略布局，进一
步深化两岸经贸交流合作，更好
造福两岸同胞，促进两岸关系和
平发展，为实现“两个一百年”
奋斗目标和中华民族伟大复兴的
中国梦作出新的更大贡献。

23 日至 25 日，俞正声来到
江苏南京，深入工厂企业、生产
车间，考察台资企业生产经营和
两岸经贸合作情况，并召开座谈
会，与企业家代表共谋台资企业
发展良策。

俞正声十分关心新常态下台
资企业在大陆的发展。他来到群
志光电 （南京） 有限公司、英华
达 （南京） 科技有限公司、南京
克莉丝汀食品有限公司、南京中
电熊猫平板显示科技有限公司，
仔细询问企业生产经营、产品研
发、技术创新等情况。俞正声指
出，当前大陆正在全面深化改
革，实施“一带一路”、京津冀
协同发展、长江经济带等战略，
将为台资企业发展提供新的发展
机遇。希望广大台资企业继续扩
大两岸经济合作，共享大陆发展
成果。要主动适应大陆经济发展
新常态，立足大陆市场，不断拓
展发展空间，加快企业转型升级
和自主创新，加强和改进经营管

理，努力把企业做得更好，为推动两岸关系和平发展发挥更大作用。
在与台资企业家代表座谈时，俞正声详细了解台资企业在大陆发

展遇到的困难和问题，认真听取他们对台资企业发展的意见和建议。
俞正声强调，大陆支持和鼓励台资企业发展的政策和方向不会变，为
台湾同胞办实事、办好事的政策措施不会变。大陆将继续支持和鼓励
台资企业发展，继续实行涉台优惠政策，继续完善有关政策法规，依
法维护台商的合法权益，为台资企业发展创造更好的环境和条件。要
充分发挥各地台资企业协会服务台商的作用，帮助台资企业排忧解
难，团结和引领广大台商在推动两岸经贸合作中实现更大发展。

调研期间，俞正声还来到基督教金陵协和神学院、莫愁路教堂、
圣训堂，实地考察宗教场所、宗教院校建设情况，并与宗教界人士和
宗教工作干部进行座谈。
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梁振英发表《香港家书》——

呼吁支持政改方案
梁振英发表《香港家书》——

呼吁支持政改方案

本报北京4月 25日电 （记者王
平） 2015 海峡两岸文化经贸交流高
层峰会 25 日在北京钓鱼台国宾馆举
行。会议主办方宣布设立两岸中小企
业发展基金，以引导民间资本助力“一
带一路”战略实施，加强两岸经贸文化
交流。

中国投资协会民投委全国民营投
资促进中心主任沈广忠在会上表示，
两岸中小企业近年来普遍面临资金短

缺、人力成本上升、原材料涨价、市场
低迷等共同困难。两岸中小企业发展
基金将以关心两岸中小企业为出发
点，为它们在信息决策、市场资源共
享、投融资渠道、金融服务和法律保障
等方面，给予支持和帮助。党员主要为
台湾中小企业主的新华劳动党主席韩
云洁表示，中小企业与两岸基层民众
的利益密切相关，加强两岸中小企业
交流合作有利于增进两岸民众福祉。

两岸文经交流峰会在京举行两岸文经交流峰会在京举行

4月26日，中国香港排
球总会在香港荷里活广场举
行世界女排大奖赛新闻发布
会，宣布将于 7 月 16 日至
18 日在香港体育馆举行世
界女排大奖赛，届时将有中
国、美国、日本及泰国四支
队伍参加角逐。图为当日前
中国女排球员孙玥 （右） 在
新闻发布会友谊赛上扣球。

新华社记者 卢炳辉摄

世界女排大奖赛

7月在香港开战

谁说工字不出头？4
名“90 后”建造业代表凭
着出色的技艺，将代表香
港建造业，出战 8 月在巴
西举行的第 43届“世界技
能大赛”，争夺“世界状元”
的殊荣。他们将分别参加
细木、水管、油漆和铺瓦项
目的比赛。

图片来源：
香港《大公报》

工字出头

事件回放：
曾被票选为2014宅男女神、上

过多个综艺节目的台湾艺人、女模特
杨又颖近日自杀结束生命。4月 23
日，杨又颖哥哥公开其遗书表示，网
络上匿名的诬蔑式霸凌留言，是杨又
颖走上绝路的主因。

女星5年不敢看留言

李敖被讥“满脸豆花”

台湾网络霸凌台湾网络霸凌

逼死人无逼死人无““法法””管管
本报记者 李炜娜


